

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 93 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

EL SEÑOR

DON LUIS BALEZTENA Y MUÑAGORRI

Falleció el día 22 de Febrero de 1904
 DESFUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
 Y LA BENDICION APOSTOLICA

R. I. P.

Su viuda doña Pilar Navasal, padre político, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes

Suplicas a sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle a Dios, y asistir a la función de aniversario que en sufragio de su alma se celebrará mañana miércoles, a las once, en la Iglesia parroquial de San Miguel.

El duelo se despide en la iglesia.
 No se reparten esquelas.

Todas las misas que se celebren en las cinco parroquias, Redentoristas y Escaples, el mismo día de aniversario, podrán ser aplicadas en sufragio del alma del finado.

Pamplona 21 de Febrero de 1905.
 Domicilio: Paseo Valencia, 20.

FRASES HUECAS

En ocasión solemne ha declarado el presidente del Consejo de ministros que en el programa del actual Gobierno figuran, entre otras cosas importantes, el fomento de la riqueza y la reorganización de los servicios.

Si por sus palabras y por sus intenciones hubiéramos de juzgar a los gobernantes, desde luego merecerían aplauso y apoyo el Gabinete que hoy preside el Sr. Villaverde; porque quien no ve la conveniencia y la necesidad de que un Gobierno lleve a cabo bien y acertadamente las dos empresas mencionadas? Pero ¿quién será el que crea que el actual Gobierno las va a realizar?

Nosotros no dudamos que el señor Villaverde y sus compañeros de Gabinete tengan esos propósitos, y quisieran llevarlos a la práctica; pero tampoco esperamos ver realizados tales planes.

Desde que comenzamos a prestar alguna atención a estas cosas, que no hace pocos años, no recordamos un Gobierno que no haya anunciado los mismos propósitos. Es natural que, al igual que los buenos palabras. Lo que hay es que, como dice el adagio vulgar, «del dicho al hecho...»

El haberse observado esto en todos los Gobiernos que se han sucedido desde hace muchos lustros, ha sido causa de que el solemne anuncio del señor Villaverde no haya sido tomado en consideración y, menos, haya sido oído por nadie.

«Fomentar la riqueza! Qué más quisieran los contribuyentes! Derecho tienen a que los gobernantes se esfuerzen en ello; pero éstos no suelen acordarse de lo que prometen, y fácilmente exornan el cumplimiento de sus promesas, alegando la falta de tiempo para realizar sus proyectos, los entorpecimientos que les causan las oposiciones con sus campañas parlamentarias, y otras cosas por el estilo.

Todas las cosas son, efectivamente, causas de que los Gobiernos apenas hagan nada bueno, si algo hacen; pero no son las únicas; aun sin ellas las promesas de felicidad que los políticos todos hacen al pueblo, quedarían incompletas.

Lo tocante a los servicios públicos, ya es otra cosa; en esto los gobernantes suelen ser más activos y ponen el empeño, que no bastan a iniciar las campañas de las oposiciones ni aun la enajenación del tiempo. Tan ociosos son para esto como apáticos para el otro. Pasan años y lustros, sin que los Gobiernos hagan nada práctico en orden al fomento de la riqueza; y en cambio apenas hay ministro que a los quince días de encargarse de una cartera, no haya reformado lo hecho por su antecesor en lo tocante a unos u otros servicios.

Tan cierto y tan constante es esto, que la labor de los gobernantes viene siendo un continuo tejer y destejer. Y nada habría que sentir, si todo ello redujera en mejora, en simplificación y en economía de los servicios; mas acontece lo contrario, pues con tanta reforma se produce un barullo, que por un lado empeora la situación de las cosas y por otro aumenta los gastos.

De esta manera resulta que los Gobiernos ó no realizan lo que prometen, ó hacen a go que viene a ser perjudicial. ¿Será el actual Gobierno una excepción de la regla? No vemos motivo alguno para esperar.

SERGIO.

Lo que el país desea son dos cosas: 1.ª Bajar de los precios elevados que hoy se pagan en este tránsito desde Pamplona a Iruya, donde se abona cerca de 0'60 pesetas por kilómetro, y en malas condiciones para viajar. 2.ª La comodidad de los transportes; mas claro: de Bertizarrona a Vera, por ejemplo, hay unos 20 kilómetros y le exigen, para andar de noche y mal, 5 pesetas, y de Goizuetas a Haranai 25 kilómetros y se paga para caminar de día 2'50 en los coches de don Oseario Leyarte y don Nicolás Ibarra.

Esta mejora pide al país, según he oído. Otra mejora, que de ahí ha de venir directamente en beneficio del común es: el vino, por ejemplo, que se vende a 5 reales ó 6 en la ribera; aquí nos cuesta 4'50 y 5 pesetas el cántaro. Hé aquí una bonita contribución que paga la montaña de Navarra.

Sapongamos en esta una peseta por cántaro el conductor de la ribera a la montaña, otra peseta los derechos que aquí se exigen, 50 céntimos para el tabernero que vende; en este caso debía estar aquí el vino lo más caro a 4 pesetas. Pues bien; se desea se abarata algo esa y otros artículos de consumo.

El correspondiente.

LA CUESTION OBRERA y la caridad en Pamplona

Muy oportuna fué la contestación dada por el concejal señor Marco, al afirmar que la cuestión obrera necesita tratarse muy a fondo. Los datos leídos y expuestos por otros concejales en la sesión del 15 del actual y las razones expuestas por el mayor contribuyente y muy perito en cuestiones de esta índole y de Hacienda don Juan Semblante, tuvieron la solución más lógica, ó sea: la de formarse una comisión que estudie el conflicto y proponga un justo remedio. Lo primero que esta comisión debe de hacer es recibir impresiones de obreros y de contribuyentes, estudiar ó leer algo, de lo mucho que sobre éste problema se ha escrito y con esos datos, no es difícil proporcionar la más justa y cristiana solución.

Por ésta causa, he creído hasta un deber emborrornar unas cuantas cuartillas, pues es seguro que otros más aptos que yo, seguirán mi camino en uno u otro sentido; y de una discusión serena y patriótica puede derivarse un principio de solución que se tenga presente el día en que la comisión dé cuenta de sus trabajos al Ayuntamiento y población. Obedeciendo a las exigencias de los lectores de periódicos a quienes no agrada el artículo largo, tengo que dominar mi deseo de hacer historia de una cuestión, tan antigua, que existió en todos los tiempos, y que hasta en nuestro Fuero hay leyes que se ocupan de ellas y concretarse a lo del día.

Se invocan dos derechos que como tales nadie pone en duda, y son: derecho al trabajo, y derecho a comer; por eso doy ese doble título a estos artículos: el trabajo y la caridad. Pero como todo derecho lleva aparejada la obligación en otra persona, de aquí que en el confuso no hay que ocuparse de esos derechos, sino de buscar al que tenga la obligación correlativa. Y esto es de interés a todo ser viviente: porque si el obrero del campo tiene ó cree tener el derecho de trabajar la tierra, y pretenda haya otro paciente que se obligue a darle jornal, necesita ó no de su trabajo; el artista en madera, hierro etc., tiene la misma pretensión, gozará alguien decir si quien creó, ese derecho, lo hizo solo para el operario manual, y no alzó el mixto de intelectual y manual, como el abogado, médico, periodista, etcétera? No faltará quien al leer esto lo tome por lo ridículo ó de bromas; pero al que tal lo juzgue, le aconsejamos profundice más, y comprenderá, que derecho al trabajo y derecho a comer, lo tenemos todos los que de un modo ó de otro, cumplimos el precepto de vivir con el sudor de la frente; y que el obrero intelectual no pide al vecino, ni al municipio ni a nadie; que nombre una comisión que proporcione pliegos, enfermos etc., sea mismo hay que enseñar al obrero manual; y tanto más cuanto que este puede utilizar esos pliegos oficiales y particulares, de que hablaba el concejal señor Espinosa, y el otro, tal vez se limite a dormir en

un omnibus, por no tener más; a no mudarse de ropa por no tener con qué, y a comer en una casa de religiosos por caridad, como le ocurrió mucho de esto hace años a un abogado, y antes a un médico.

El mismo derecho podían haber utilizado estos; y si eso bastase, todo el mundo esgrimiría sus armas, con ó sin las amenazas que por alguien apuntaron en cierta ocasión.

Los obreros, dignos de toda atención, deben considerar: que el no tener trabajo, es una desgracia que a todos nos puede sobrevenir; como una enfermedad; y las desgracias se llevan por el individuo con la resignación que pide; se implora el auxilio voluntario de quien pueda aliviarle, pero no se exige, porque nadie tiene la culpa de tal desgracia. En lugar de predicar esos derechos, como exclusivos de ellos, deberían predicarse los deberes, y no tendríamos el problema en el ribete de lucha de clases que le quieren dar, (en Pamplona no ha llegado todavía a ese período).

Recuerdo muy bien, que allá por el año 1870, mi abogado don Manuel Pedregal y Cebado, en un discurso que pronunció ante los socios de una Academia de derecho en la Universidad de Oviedo, terminaba exclamando: «Españoles, a defenderse, que la Internacional os matará».

Y, en efecto: si los españoles todos sin distinción de partidos, hubiéramos seguido el consejo del que fué Maestro tres años después, no tendríamos el problema obrero tal cual hoy está planteado, sino como antiguamente lo fué; pero a algunos les conviene espigar al obrero derechos que carecen de obligación correlativa, y ahora que aquellos han aprendido, y que en cuestión no es política, es tarde para recoger vales; si bien en Pamplona todavía se llega a tiempo si hay constancia y buen deseo, en partidos, centros y corporaciones. La caridad, bien organizada y el catecismo, como decía Monceillo, son los dos factores que pueden solucionar el conflicto, pues la caridad es lo que puede remediar el hambre dando trabajo ó alimentos; como exponeré en otro artículo; y el catecismo ayudar a la resignación, que nos hace más llevaderas las desgracias de todas clases que a todos nos afligen en esta vida.

C. SANZ.

Notas telefónicas DEL DOMINGO

Según el último balance del Banco de España, han aumentado: el oro en 128 358 pesetas. La plata en 4 838 048. Los billetes han disminuido en 9 920 226 pesetas.

Los catalanistas
 Barcelona.—La «Liga de Catalanes» ha celebrado un importante mitin, presidido por los señores Roselló, Rahola y el concejal catalanista señor Cambó.

Se ha combatido rudemente al centralismo y se ha acordado trabajar con más orden que nunca en pro de la autonomía administrativa regional.

Declaraciones de Silveira
 Barcelona.—Han regresado de Port-bon los señores Silveira y Bata y las diestras personalidades que los acompañaron en el viaje.

En Gerona, Figueras y principales estaciones del tránsito han sido saludados por las autoridades y numeroso público.

El señor Silveira ha regresado muy satisfecho de su viaje que ha sido un éxito.

Interrogado el ilustre ex presidente del Consejo acerca de la actual situación política, ha dicho que juzgaba estable al actual gobierno si presenta unos presupuestos verdad y da cima al trabajo de la reforma arancelaria.

Cree el señor Silveira que para entonces deben abrirse las Cortes al objeto de legalizar la situación económica y discutir las últimas crisis, volviendo a errar las Cámaras cuando emprendan el Ray su viaje al extranjero.

El señor Silveira ha reiterado su alejamiento de la política, añadiendo que no cree volver a ella el señor Pansa y Casals, jefe del partido conservador en Barcelona, recientemente dimitido.

Alemán en Abisinia
 Se han recibido telegramas de Berlín diciendo que se tienen noticias de haber llegado y sido recibida la embajada alemana de Ruzzeel por el Negus Melenk quien ha mandado celebrar espléndidos festejos en obsequio de sus huéspedes.

Visión profética
 Ha llegado un curioso despacho de San Petersburgo dando cuenta de un hecho que revista caracteres extraordinarios.

Dice que a las doce del mismo día en que fué muerto el gran duque Sergio, una criada de las que prestan servicio en el palacio de dicho gran duque fué víctima de una alocución en la que se le apareció la figura de «Sergio Alexandrovitch, completamente ensangrentado y exclamando: «¡Soy muerto; rogad por mí!»

«Repuesta la muchacha salió corriendo a dar cuenta de su visión. Supónese que nadie la habría creído, pero es lo cierto que al cabo de tres horas el gran duque encontraba la muerte trágicamente.

Detalles
 Casado se comunicó la noticia del asesinato al Ozer, se hallaba éste conferenciando con el general Grippenberg, recién llegado de la Mandchuria.

El emperador se puso a llorar exclamando: «¡Dios mío! ¿Por qué ese crimen espantoso?»

«Mañana se verificará con los más altos honores el entierro del gran duque Sergio. Prendrá el czar y los restos mortales se depositarán en la cripta de San Andrés y San Pablo.

«Casi todos los Jefes de Estado han telegrafado el pésame al Ozer y a la gran duquesa viuda.

Mr. Loubet lo ha hecho en nombre de Francia, y Mr. Delessert, en nombre del Gobierno.

¿Empieza el terror?
 Despachos de San Petersburgo dicen que reina verdadero pánico entre la familia imperial. Se ha celebrado un consejo de familia con ocasión

de la llegada a Tsarskoe Selo de una carta amenazada de muerte a la emperatriz viuda.

Los grandes duques se han reunido en el palacio del gran duque Vladimir y han acordado proceder con urgencia en la cuestión de reformas y concesiones, y convocar prontamente la reunión de un Zemski-Sobor.

Manejos revolucionarios
 La situación se agrava en Moscú; se han declarado en huelga los telegrafistas de varias líneas. Varsovia está incomunicada con San Petersburgo.

El partido revolucionario ha publicado proclamas contra el Ozer y los principales facciosarios excitando al pueblo a tomar las armas para acudir la Irania y la arbitrariedad y exhortando a los empleados de ferrocarriles se declararan en huelga el día 3 de Marzo. Asegúrase que para esta fecha se preparan graves acontecimientos.

Otra bomba en París
 Un español llamado García ha lanzado una bomba en la calle Lamannaia, frente al vicariato de Méjico.

La detonación ha sido formidable. Ha resultado García con multitud de heridas en el pecho y en las manos. Éstas y el vestido se hallan llenos de quemaduras.

Conducido a hospital, se le ha ocupado otra bomba cargada con pólvora y dinamita. García que solo había espigado ha dicho que no es curable y que ha realizado ese acto desesperado por la miseria, deseo de llamar la atención

Rusia y Japón
 La ofensiva
 Reina especulación en San Petersburgo porque según telegramas recibidos dice que Kurapatkina ha tomado la ofensiva.

Noticias de Tokio
 El mariscal Oyama ha telegrafado, que un cuerpo de 15 000 ginetes rusos con 500 infantes y 30 cañones, ha realizado un movimiento hacia Chanto, al oeste de Lián-Yanch.

Añade el generalísimo japonés que esta importante operación de la caballería rusa, ha sido contrarrestada por los japoneses que han rechazado al enemigo, causándole muchas pérdidas.

MENCHETA.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de propios y contribuciones y carnicerías del año 1903 y 1904 de Puzos. Las de las carnicerías de Ozeiza y las de propios y contribuciones del Valle de Egüés, correspondientes a 1904.

Se autorizó al Ayuntamiento de Isaba para la venta de un edificio; el de Zubieta para la entrega de materiales y al de Echerriaranaz para el arriendo de un local.

Se denegó una solicitud del Ayuntamiento de Berbarin en que solicitaba elevar a 400 pesetas el sueldo del secretario.

Se ordenó al Ayuntamiento de Viana anuncio nueva subasta bajo el tipo de 15 006 pesetas para la confección de un plano parcelario.

En la Audiencia
 INFORMACION JUDICIAL
 Sentamiento
 Tudela.—Oztra Alejandro Gorría y Nemesio Gorría, por homicidio. Licenciado, señor Echevarría, representante, señor Aols. Declararán siete testigos y dos peritos.

Sumarios
 Pamplona.—Por detención ilegal y mal trato, sin procesado.
 Id.—Por falsedad, contra P. D.
 Id.—Por hurto, contra F. A. y otros.
 Id.—Por resistencia, contra A. G.
 Id.—Por lesiones, sin procesado.
 Id.—Por matrimonio ilegal, contra E. O.
 Id.—Por hurto, sin procesado.
 Id.—Por hurto, contra V. G.
 Asiz.—Por hurto, contra S. D.
 Estella.—Por robo, contra A. S. y otro.
 Tudela.—Por juegos prohibidos, sin procesado.
 Id.—Por muerte, sin procesado.
 Id.—Por incendio, sin procesado.
 Id.—Por hurto, contra P. N.
 Tallara.—Por hurto, sin procesado.
 Id.—Por atentado, contra A. D.
 Estella.—Por hurto, contra G. A.
 Id.—Por lesiones, sin procesado.
 Id.—Por hurto, contra E. D.

Homenaje a Cervantes

Con motivo de las fiestas anunciadas, del centenario del «Quijote», El Noticiero Universal de Barcelona, ha organizado un Certamen literario-artístico.

Hé aquí los temas y premios:
 «A Miguel de Cervantes Saavedra», composición poética, con libertad de metro y unya extensión no excederá de 150 versos. Premio, 150 pesetas.
 Artículo sobre el tema: «Comentario al prólogo de la segunda parte de Don Quijote». Premio 150 pesetas.
 Artículo sobre el tema: «Notas críticas al relato de la libertad de Melisendra. (Capítulos XXV, XXVI y XXII de la segunda parte)». Premio, 150 pesetas.
 Artículo sobre el tema: «Notas críticas sobre el capítulo LXI de la segunda parte; De lo que sucedió a Don Quijote en la entrada de Barcelona, con otras cosas que tienen más de lo verdadero que de lo discreto». Premio, 150 pesetas.
 Artículo sobre el tema: «¿Estuvo Cervantes en Barcelona? ¿Cuándo?». Premio, 150 pesetas.
 (Cada uno de dichos artículos no habrá de ocupar más de dos columnas y media).
 Trabajo artístico. «Alegoría del Quijote». Dibujo a pluma ejecutado con arreglo a las siguientes dimensiones: Ancho, 34 centímetros; alto, 48 centímetros. Premio 250 pesetas.

Todos los trabajos habrán de remitirse hasta el día 15 de Abril próximo al secretario del Jurado, don Julio Martínez Lecha (redacción de «El Noticiero Universal») Lauria, 35, Barcelona.

Forman el Jurado celebratorio, literatos, poetas ilustres y reputados pintores.

El trasiego de los vinos blancos

En algunas regiones francesas se traen los vinos blancos lo mismo que los tintos, en el mes de Diciembre; pero en otras, por el contrario, se prefiere dejarlos sobre las heces durante el invierno, hasta los meses de Febrero ó Marzo. A continuación exponemos las razones que deben tenerse presentes para decidir la época más oportuna en que ha de verificarse esta operación.

Si bien es cierto que los vinos conservados en contacto de sus heces adquieren un mercado bouquet, debido a un exceso de ácido carbónico, que arrastrando las materias volátiles, impresas agudamente el paladar, sin embargo, esta práctica de trasiego en primavera presenta con frecuencia serios inconvenientes, por encerrar los vinos, a la vez que las levaduras, ciertos gérmenes patógenos, origen de graves alteraciones.

Si trasiego en Diciembre presentará la ventaja de eliminar del vino los indicados gérmenes que se encuentran precipitados a causa de los primeros froes, pues, según se ha observado, gran número de enfermedades de los vinos han sido motivadas por su largo contacto con las heces.

Por consiguiente, será preferible separar del vino blanco las heces, decantándolo a otros envases perfectamente acondicionados, azufrados y si fuera posible esterilizados por el vapor de agua, debiendo guardarse para realizarlo a que la temperatura sea constantemente fría, para tener la seguridad de que las impurezas del vino han descendido al fondo de los recipientes.

Ha de cuidarse también de llevar a cabo esta manipulación al abrigo del aire, para evitar que el oxígeno de la atmósfera coja los fermentos que se encuentran en el vino en condiciones de vitalidad.

El trasiego debe realizarse por medio de bombas ó sifones tomando la precaución de no remover el líquido para que no se enturbie.

Una vez terminado el trasiego, se tapan bien los recipientes y se los deja a su reposo todo el invierno, para proceder en primavera a un segundo trasiego. Durante este período convendrá rellenar varias veces los recipientes para asegurar la conservación de los vinos blancos que, elaborados en estas condiciones, presentarán excelentes cualidades.

LUIS ARIZMENDI.

Celta 18 Febrero 1905.

EL TIEMPO

Hoy ha fallecido en esta villa después de recibir los Santos Sacramentos, la ilustrada y virtuosa joven, maestra de Montegudo, D.ª Francisca Gorriño y Moreno.

Era la finada natural de este, y el encanto de sus queridos tíos don Felipe Velasco y doña Corpus Moreno, quienes desde muy niña la tenían en su compañía, y la dieron la carrera de maestra. La finada desempeñó con mucho acierto y gran interés las escuelas de Ribafrova primero y Montegudo después, donde actualmente ejercía.

Varias veces intentaron sus padres y tíos traerla a esta villa, pero ella nunca quiso abandonar a los de Montegudo donde estaba tan bien considerada, pagándoles a estos de este modo los beneficios que de ellos recibía.

Su muerte ha sido la del justo, no abandonando un momento desde que se sintió enferma un querido hermano don Sabino Gorriño, en la actualidad conde de Cirauqui, siendo muy sentida por todos estos vecinos que la amaban con particular cariño.

Acompañamos a sus queridos tíos y demás familia en el justo dolor que les aqueja, deseando la resignación cristiana, a la vez que pedimos el eterno descanso para el alma de la finada. Sigue en el mismo estado de gravedad don Guillermo Abadía, y deseamos de todas formas su pronto alivio.

El correspondiente.

18 Febrero de 1905.

Na varte

Tengo que rectificar una noticia, que publicó El Eco en mi carta anterior acerca de la reunión de los accionistas de automóviles en Navarra.

El día 15 era señalado, no para celebrar reunión de accionistas, sino para que todo el que quiera ser socio solicitase, por escrito, el número de acciones de 100 pesetas que desea obtener, conforme al plan de las Iniciadoras de la idea, don Oseario Garras, de Santesteban.

El día 20 en Mingorri se abrió la sociedad en sus diferentes manifestaciones. Las acciones debían pagarse por mitades; una a la inscripción y la otra en Mayo próximo; esto es, en resumen, lo que he sido por versiones de personas que intervienen en ese asunto.

Notas teatrales

Por fin ha pisado las tablas de nuestro coliseo una compañía de ópera, y hemos de agradecer al señor Lapante que esta compañía sea digna de todos los respetos, digna de la admiración y del aplauso del público.

Los que pensaban en la posibilidad de un espectáculo teatral se han equivocado; los que sostenían que el señor Lapante volvería al arte para luchar en defensa de los fueros del arte, hemos tenido la satisfacción de recibir de manos del teatro un pergamino que dice: «Habéis acertado».

Mejor para nosotros y mucho mejor para el

esta ciudad sesión ordinaria, y en ella el alcalde dará cuenta de las gestiones que ha practicado en Madrid sobre ciertos asuntos importantes, y del resultado que respecto de cada uno ha obtenido.

El correspondiente.

Noticias

Bilbao 20 (10 10 noche)

Bolsa

Banco de Vitoria, dinero sin cambio. Id. Guipuzcoano id. Id. Bilbao id. Id. Vizcaya 202. Polzar 99. Aurora 81. Explosivos 282'50. Resinera 186. Papelera 71.

Cambios

Paris 82. Londres 83'25.

El tiempo

Se ha desencadenado un horroroso temporal de aguas, nieves y granizo. En la ría y en el puerto se han tomado grandes precauciones, echándose a los barcos las amarras.

Se ha unido al cierre y han tenido abiertos sus establecimientos. Los mercados han estado previstos de artículos.

La guardia civil ha establecido retenes en las puertas de los establecimientos para que puedan, si quieren, abrirlas sin temor de que ocurra ninguna violencia.

Hasta la hora presente no ha ocurrido nada anormal.

En honor de un poeta. Valladolid.—Con gran solemnidad se ha celebrado en el teatro Calderón una solemne función en honor del malogrado inspirado poeta católico don José Gabriel y Galán.

El poeta don José Samaniego leyó una inspirada composición alusiva al acto. El hermano del poeta muerto leyó las poesías de Galán que se titulan «La República y las amarras».

Se pronunciaron discursos entusiastas de admiración hacia el gran poeta, y hubo varios números musicales escogidos.

A Madrid. Barcelona.—Esta mañana salieron para Piamonxons y Reus con objeto de tomar el expreso que los conducirá a Madrid los señores Silvela y B. Bar.

El mismo tren regresa a la corte el infante don Alfonso.

La situación en Rusia. En las altas esferas. Londres.—Según dicen las pocas noticias que se reciben de San Petersburgo, en las altas esferas de la corte existe gran pánico, mucho desconcierto con motivo del reciente atentado de que ha sido víctima el gran duque Sergio.

La censura. Petersburgo.—El atentado de Moscú ha servido para que se aumente la censura, que ha llegado hasta el extremo de ser suspendidos algunos periódicos liberales.

Otros más moderados están expuestos también a ser suspendidos.

Comentarios. Petersburgo.—Paris Londres.—Es objeto de muchos comentarios el hecho de que hayan sido enterrados en Moscú los restos del gran duque Sergio.

La costumbre obligaba a que fueran enterrados en la cripta imperial de la catedral de Petropawlski.

También se comenta el hecho de que no hayan asistido al entierro más que los grandes duques Constantino y Pablo, que son precisamente los únicos simpáticos al pueblo, y en cambio, no asistieran Wladimiro, Alejo, Boris ni Cirilo.

Esto parece indicar que dichos grandes duques no se han atrevido a ir a Moscú ante el temor de que les ocurriera alguna desgracia.

Condenados a muerte. Londres.—Se ha publicado la lista de los condenados a muerte por el partido terrorista.

Son los sentenciados el Czar, la madre del Czar, los grandes duques Wladimiro, Alejo, Boris y Cirilo, y Treppoff y Alexief.

Aclamando al criminal. Londres.—En Odessa, Finlandia, y otras regiones ha habido movimientos y manifestaciones en las cuales se ha aclamado al asesino del gran duque Sergio.

En el Cáucaso. Segun las noticias que se reciben de Petersburgo, en el Cáucaso se están desarrollando graves sucesos.

Los obreros han apelado a un sistema ingenioso para mantener constante la huelga. Mientras unos están trabajando, otros huelgan.

Cuando los huelguistas sienten hambre, van al trabajo que les dejan de buen grado los otros.

Bolsa de Madrid. COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA. Día 18 Ma 20.

Table with 3 columns: Description, 18 Ma, 20 Ma. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem fin próximo, etc.

En el Corro. Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78'52, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 31'80, las libras a 33'07, el amortizable a 93'25.

MENCHEIA.

Un desequilibrado. El ministro de la Gobernación ha pedido al gobernador de Santander antecedentes de un sujeto llamado García, autor de una explosión de dinamita que ha habido en Paris.

El gobernador ha contestado que el tal García es un sujeto desequilibrado.

Un muerto. En la calle de la Ruda ha aparecido muerto este mañana un hombre llamado Arrieto Paez.

El cadáver presentaba una profunda herida. Tráese el parecer de un crimen, pero el autor no ha sido encontrado todavía.

La corte de luto

La «Gaceta» publica hoy un Real Decreto disponiendo que la corte vieta de luto durante ocho dias por la muerte del gran duque Sergio, de Rusia.

Firma de personal. El ministro de la Gobernación ha dicho que mañana someterá a la aprobación del Rey un decreto sobre combinación de personal en motivo de la vacante que ha dejado un jefe de Negociado.

Más sobre el laudo. Esta tarde celebrará el gobernador civil de Madrid una conferencia con los canteros a fin de que se vea si se puede llegar a un acuerdo en lo referente a la aceptación del laudo del Instituto de Reformas sociales.

Caciquismo. El señor Romero Robledo ha visitado al señor González Besada para denunciarle hechos caciquiles llevados a cabo en la provincia de Málaga.

El señor González Besada ha contestado al presidente del Congreso, que procurará enterarse de cuanto ocurra, y castigar a los que resulten culpables.

Cierre general en Valencia. Valencia.—Cumpliendo un acuerdo del sindicato general, hoy han aparecido cerrados en Valencia casi todos los establecimientos de comer, beber y orden.

Carniceros y panaderos no se han unido al cierre y han tenido abiertos sus establecimientos.

Los mercados han estado previstos de artículos.

La guardia civil ha establecido retenes en las puertas de los establecimientos para que puedan, si quieren, abrirlas sin temor de que ocurra ninguna violencia.

Hasta la hora presente no ha ocurrido nada anormal.

En honor de un poeta. Valladolid.—Con gran solemnidad se ha celebrado en el teatro Calderón una solemne función en honor del malogrado inspirado poeta católico don José Gabriel y Galán.

El poeta don José Samaniego leyó una inspirada composición alusiva al acto. El hermano del poeta muerto leyó las poesías de Galán que se titulan «La República y las amarras».

Se pronunciaron discursos entusiastas de admiración hacia el gran poeta, y hubo varios números musicales escogidos.

A Madrid. Barcelona.—Esta mañana salieron para Piamonxons y Reus con objeto de tomar el expreso que los conducirá a Madrid los señores Silvela y B. Bar.

El mismo tren regresa a la corte el infante don Alfonso.

La situación en Rusia. En las altas esferas. Londres.—Según dicen las pocas noticias que se reciben de San Petersburgo, en las altas esferas de la corte existe gran pánico, mucho desconcierto con motivo del reciente atentado de que ha sido víctima el gran duque Sergio.

La censura. Petersburgo.—El atentado de Moscú ha servido para que se aumente la censura, que ha llegado hasta el extremo de ser suspendidos algunos periódicos liberales.

Otros más moderados están expuestos también a ser suspendidos.

Comentarios. Petersburgo.—Paris Londres.—Es objeto de muchos comentarios el hecho de que hayan sido enterrados en Moscú los restos del gran duque Sergio.

La costumbre obligaba a que fueran enterrados en la cripta imperial de la catedral de Petropawlski.

También se comenta el hecho de que no hayan asistido al entierro más que los grandes duques Constantino y Pablo, que son precisamente los únicos simpáticos al pueblo, y en cambio, no asistieran Wladimiro, Alejo, Boris ni Cirilo.

Esto parece indicar que dichos grandes duques no se han atrevido a ir a Moscú ante el temor de que les ocurriera alguna desgracia.

Condenados a muerte. Londres.—Se ha publicado la lista de los condenados a muerte por el partido terrorista.

Son los sentenciados el Czar, la madre del Czar, los grandes duques Wladimiro, Alejo, Boris y Cirilo, y Treppoff y Alexief.

Aclamando al criminal. Londres.—En Odessa, Finlandia, y otras regiones ha habido movimientos y manifestaciones en las cuales se ha aclamado al asesino del gran duque Sergio.

En el Cáucaso. Segun las noticias que se reciben de Petersburgo, en el Cáucaso se están desarrollando graves sucesos.

Los obreros han apelado a un sistema ingenioso para mantener constante la huelga. Mientras unos están trabajando, otros huelgan.

Cuando los huelguistas sienten hambre, van al trabajo que les dejan de buen grado los otros.

Bolsa de Madrid. COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA. Día 18 Ma 20.

Table with 3 columns: Description, 18 Ma, 20 Ma. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem fin próximo, etc.

En el Corro. Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78'52, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 31'80, las libras a 33'07, el amortizable a 93'25.

MENCHEIA.

Segunda conferencia

Madrid 20 (11 noche.) Viaje ministerial

El ministro de Marina señor Cobián a última hora de esta tarde ha celebrado una larga conferencia con el señor Villaverde en la que se ha tratado estensamente del proyecto de formación de la nueva escuadra y de la reorganización de servicios de Marina.

Al salir de dicha conferencia el señor Cobián dijo que tenía ya resuelto salir para Canarias durante el próximo mes de Marzo.

Al preguntarle por el día que hubiese fijado para ello, contestó que de momento le era imposible precisar la fecha.

Itinerario del viaje. Creese que el señor Cobián saldrá de Madrid directamente para Oádiz, donde es fácil solo se detenga un día, embarcando para Canarias.

Después de su estancia en este último punto el señor Cobián irá a Mahon, donde visitará el arsenal y el gran dique flotante de dicho puerto.

El Centro Agrícola Catalán. El diputado por Manresa señor Soler y March ha visitado al presidente del Consejo de ministros para exponerle los deseos del Centro Agrícola Catalán respecto a los vocales del Instituto de Reformas sociales.

Según ha expresado el Sr. Soler y March el citado Centro Agrícola se opone a que los vocales obreros del Instituto de Reformas sean todos o casi todos residentes en Madrid y por tanto se encuentran alejados del conocimiento directo de muchos asuntos que afectan a la clase trabajadora.

Quejas de Pablo Iglesias. El jefe del partido socialista ha visitado al señor Villaverde.

Esta visita ha tenido por objeto protestar ante el jefe del Gobierno de los atropellos de que, según Iglesias, son víctimas los obreros de muchos pueblos de Castilla, por parte de las autoridades, las que lejos de autorizar manifestaciones pidiendo trabajo usan de procedimientos poco correctos.

El señor Villaverde ha ofrecido enterarse y Pablo Iglesias ha anunciado otra visita para mañana.

Sobre lo de Mazarate. El doctor Maestre dará una conferencia en el Ateneo de Madrid sobre la culpabilidad de los condenados por el crimen de Mazarate.

El señor Maestre presentará, en el transcurso de su conferencia, varias proyecciones fotográficas y se propone demostrar la inocencia de los reos.

El presupuesto de Marina. Caracterizados ministeriales dicen que el próximo presupuesto de Marina figurará con un aumento de 35 millones de pesetas destinados a construcciones navales.

Arriendo de los arsenales. Asimismo afirman que en el plan de reorganización de servicios que tiene casi ultimado el señor Cobián se propondrá el arriendo de los Arsenales del Estado a empresas particulares.

Carta de don Carlos. El diario «Correo Español» publica una carta de don Carlos dirigida a la viuda de don Tomás Muzquiz, presidente que fué del Centro carlista de Bilbao.

Don Carlos hace un caloroso elogio de Muzquiz como hombre y como soldado y dice pedirá al Sumo Pontificio otorgue su bendición y convida indignación a los que recen por el alma del que fué su leal partidario.

La huelga de camareros. Han conferenciado con el gobernador civil los dueños del café Colonial y el presidente de la Asociación de camareros para tratar de la terminación de éstas en el expresado establecimiento.

Terminada la entrevista dijome el conde de San Luis que en vista de la intransigencia de uno y otros no se habla llegado aún a ninguna solución concreta.

El tratado con Suiza. Por informes de autorizado conducto sébese que el Gobierno está negociando un modus vivendi con Suiza, de caracter provisional al objeto de ganar tiempo y poder llegar a la reunión arancelaria antes de concertar el tratado definitivo con dicho país.

Reclutas en expectativa. Los gobiernos de otras naciones han ofrecido al de España entrar en negociaciones para nuevos tratados reservándose hacerlos formalmente hasta conocer detenidamente el plan de nuevas reformas del Gabinete Villaverde y en especial el alcance de la referida revisión arancelaria.

La hora de los teatros. La junta directiva de la sociedad de Autores ha visitado al ministro de la Gobernación señor Besada para interesarse se acuerde prorrogar media hora mas la señalada para la terminación de las funciones en los teatros, o sea que se fije para la una en lugar de las doce y media etc., final de los espectáculos.

Revisión de un Reglamento. También han pedido el ministro los autores, sea revisado el vigente Reglamento de teatros y espectáculos públicos, para que se reformen algunos artículos ó se introduzcan otros nuevos.

Fúndense en que desde la fecha en que se redactó el citado reglamento hasta el presente, han variado las costumbres públicas haciendo necesaria la reforma que solicitan.

Propósitos del Gobierno. Caracterizados amigos del señor Villaverde afirman que por más que determinados elementos se empeñan en sacar partido de las diferencias de criterio que sostienen los distintos jefes de los grupos de que se halla dividida la mayoría, y exageran las tendencias de la hostilidad de importantes personalidades conservadoras, el Gobierno tiene la obligación, por elementales deberes de patriotismo, de ultimar la confección de los presupuestos y normalizar la situación económica.

La acción de la Corona. Los citados amigos del presidente del Consejo elogian la lealtad y honradez política de éste, que ante todo se propone dar término a su labor para dejar en completa libertad a la Corona de llamar al Poder, si lo cree necesario, a otros elementos políticos,

Campisteria, Almacén de cristales y Taller de Hojalatería DE JUAN DE DIEGO

CALLE DE SAN NICOLAS NUMERO 26—PAMPLONA. Trabajos en Fustería, Plomo y Zinc, Chapas Galvanizadas y Cobre, Instalaciones de Agua en tuberías de hierro y plomo, bombas para pozos, Mangueras de goma y Lons, Teléfonos, Hombres eléctricos, Lámpas de metal para riego, Grifos, Bañeras, Platos y Duchas, Inodoros ingleses y uruguayos; Instalación de luz eléctrica; Almacén de aparatos, tulipas y pantalías, para rayos y tubos acústicas.

que no podrían aceptarlo, no hallándose aprobados los presupuestos del año actual.

En la sesión referida se acordó, por cinco votos contra uno, suprimir los nuevos arbitrios que figuran en los presupuestos y con este motivo la comisión de Hacienda del Ayuntamiento valenciano trata de llevar al alcalde a los tribunales por entender que es ilegal el acuerdo adoptado.

Paris.—Comunican de Constantinopla que el general Stoesel ha llegado a ese puerto, continuando su viaje para Teodoa.

Pidiendo el descanso. Paris.—Se han recibido despachos de Toulouse y Rennes dando cuenta de que los elementos obreros han celebrado manifestaciones tumultuosas pidiendo el descanso dominical obligatorio.

La policía ha logrado disolver a los manifestantes no sin grandes esfuerzos.

Hasta la hora presente no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

El atentado de Moscú. Petersburgo.—Los funerales por el alma del gran duque Sergio se celebrarán el día 23 del corriente.

Después de la ceremonia se trasladará el cadáver al Monasterio de Trohoff donde quedará hasta que sea trasladado a la catedral de Petropawlski en Petersburgo, donde será enterrado definitivamente.

Pésame de Eduardo VII. Londres.—El rey de Inglaterra y el príncipe de Gales han estado en la Embajada de Rusia y han dado el pésame al embajador por la muerte trágica del gran duque Sergio.

La agitación rusa. Varsovia.—Los alumnos de farmacia se han declarado en huelga, pero la mayor parte reanudaron pronto el trabajo.

La huelga ha dado por resultado satisfactorio para los obreros, pues además de haberles disminuído las horas de trabajo, han tenido un aumento en el jornal de 10 por ciento.

En una de las industrias más importantes de Varsovia han tenido los obreros un aumento de jornal, el primero después de 40 años.

El asesinato de Cuverville. Paris.—La legación del Japon ha facilitado el siguiente despacho oficial del consul del Japon en Chéfu fechado el día 18 de Febrero.

Se ha demostrado ya que los dos oficiales de la marina francesa y de la alemana teniente de navío Cuverville el primero, y capitán Gigencia el segundo que abandonaron Port Arthur en el mes de Agosto último, y de los cuales no se volvió a saber nada, fueron asesinados en Liao-Ti Shen por chinos que iban en el junco que conducía a dichos oficiales a Chéfu.

Dos de los cinco criminales chinos que han sido detenidos en Taotai Yamen han confesado su crimen.

El móvil del asesinato fué el robo.

El junco, que pertenecía a un judío de nacionalidad americana pero nacido en Rusia, había trabajado mucho en la introducción de armas y municiones en Port-Arthur durante el asedio.

Rusia y Japon. Londres.—Se reciben despachos dando cuenta de que ambos ejércitos beligerantes están preparados para una embestida formidable.

Kuropatkin ha recorrido parte de la línea rusa.

Los temporales de nieve y la baja temperatura han causado muchas víctimas entre los soldados de ambos ejércitos.

Los japoneses han fortificado algunas colinas que por su situación son excelentes puntos estratégicos.

Empieza la batalla. A última hora se ha recibido un despacho de Tokio que no puede ser más lacónico.

Solamente dice: «Los rusos han atacado el frente de las líneas japonesas.»

De San Petersburgo no se tiene noticia alguna, ni de Paris tampoco.

Por consiguiente es de creer que todavía no se sepa el resultado del ataque.

Muerte de un atleta. Paris.—En Oanga ha muerto el famoso luchador Pablo Pons, campeón de la lucha.

En innumerables torneos venció a los más célebres luchadores, y ganó en 1898 el primer campeonato del mundo en la lucha.

Había vencido Pons en combates formidables, como por ejemplo en el que sostuvo con dos toros que no habían sido nunca vencidos, Pons derribó a los dos.

Pons muere a la edad de 41 años. Medía 1'95 metros de estatura; 1'31 de cintura y tenía 43 centímetros de biceps.

MENCHEIA.

De madrugada

Anormalidad terminada. Madrid 21 (2 madrugada).

Valencia.—Reina tranquilidad en esa capital con motivo de haberse resuelto no cobrar los nuevos arbitrios consignados en el presupuesto para el año corriente.

El Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria de segunda convocatoria para tratar de este asunto.

En virtud del aislamiento en que la memoria ha dejado al alcalde, solo han asistido a dicha sesión los consejeros carlistas, un conservador, un republicano y uno de la liga católica.

MENCHEIA.

La Unión Navarra

SOCIEDAD ANONIMA para la venta de generos de u traminarios y del país

Con arreglo al artículo 9.º de sus estatutos se avisa a los señores socios que no hubiesen recogido el resguardo correspondiente al primer dividendo pasivo de 40 por 100 de sus acciones, pueden hacerlo en el domicilio social, Zapatería 42 tienda, de 9 a 1 y de 5 a 8 de la tarde todos los dias laborables antes del 1.º de Marzo próximo. Así mismo y en la misma fecha, pueden solicitar las peticiones de acciones, sin que cada peticionario pueda solicitar más de cinco de estas, y si el número de estas solicitudes fuese mayor que las que quedan que subscribir se procederá a su prorrateo.

Pamplona 20 de Febrero de 1905.—El Presidente, Sixto Díaz de Espada. 8-1

Canario y canaria

Se venden un canario y una canaria con su jaula y nidios. Informarán calle Tejería 33, piso tercero. 8-1

Barbero

En la peluquería de Canuto Ecurra hace falta un dependiente que sepa la obligación. Comedias 4, Pamplona. 8-1

Para la enseñanza

de las primeras letras a los niños y niñas del Barrio de Baztan (Elizondo), en la escuela particular del mismo, se necesita una mujer de suficiente instrucción. La que desee solicitar el cargo se dirigirá a la Alcaldía de Barrio de Elizondo; y la agraciada percibirá anualmente seiscientos treinta y una pesetas, casa, huerta y otros emolumentos. —1

La Junta de Abastos

de la villa de Mendigorria. Hace saber que el día 27 del actual y hora de las once, se subastará en la casa Consistorial las pieles del ganado lanar y vacuno que durante todo el presente año se sacrificó para el consumo público, bajo las condiciones y tipos que en el acto se leerán.

Mendigorria 18 de Febrero de 1905.—El Presidente, Francisco Baramendi. 8-1

Nodriz

Hay una de 24 años de edad y leche de diez meses que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de las Navas de Tolosa núm. 37 piso segundo izquierda. 8 1 p

Trinquete San Agustin

Hoy a las tres de la tarde se jugará un partido de pelota a mano de desafío entre los aficionados jugadores Eduardo Rodríguez (samorano) y Alejandro Martínez (rojano) contra José Arrieta, de Asellita y José Asas, de Pamplona. Entrada 0,50. 1-1

Estufas.—Liquidación

—Variado surtido, gran rebaja de precios— Aparatos eléctricos y toda clase de accesorios. Instalaciones de luz y timbres eléctricos. Depósito de lámparas de las mejores fábricas. Precios convencionales según el pedido. Hojalatería de T. Garayos, Javier números 8 y 8. 18-1

Pérdida de billete

Ayer por la mañana de nueva y media a diez, en el trayecto de la calle de Caladerria a la de Tenederías número 17 piso primero, pasado por la de Manueta y Pissa del Mercado, se extravió un billete de 25 pesetas a una pobre mujer. El que lo hubiese encontrado se serviría entregarlo en la calle de Tenederías número 17 piso primero y se le gratificará. 1-1

Fundiciones de hierro

y fábrica de acero del Bidasoa Consejo de Administración

En cumplimiento de lo dispuesto en el precepto en el artículo 27 de los Estatutos por que se rige esta Sociedad, se convoca a todos los señores accionistas de la misma a Junta general ordinaria, que se celebrará el día 28 del corriente y hora de las tres de la tarde en esta ciudad, calle de Pelagierías núms. 1 y 3.

Para tomar parte en dicha junta es preciso acreditar por medio de un resguardo, haber depositado con ocho dias de antelación en las oficinas de la sociedad «Crédito Navarro» el número de acciones que dará derecho a la intervención y al voto.

Pamplona 18 de Febrero de 1905.—El Presidente, Juan Arriola. 4-4 (a)

Armonios

para capillas e iglesias de las acreditadas fábricas Rodephe fils y Christophe, & Etienne, de Paris.

Varios modelos desde doscientas pesetas. Fídanse catálogo especial y demás detalles a E. LUNA

Constitución 89 Pamplona y Oso 36 Zaragoza. v m. d. 15-14

Agente marítimo

Pasajes para todos los puertos conocidos, precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires.—Mayor 106 y Zapatería 36.—D. Apestegua. 15-8

En la fábrica

de generos de punto de Mannel de Mñuzuri, Dormitiera 12 piso primero, se hacen y arreglan medias, calcetines y guantes de punto. 6-4

Moscatel

En los acreditados viveros de Borja, de Zalbalza, Bronte y Ortiz, queda una partida de injertos de dicha variedad, clases escogidas. 10-4

Bromorina Ayala

Quira la TOB en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Arteaga y Marquina. —26 (v)

Anuncios recomendados

Vaca holandesa

Se desea vender una de siete años con un ternero. Da diariamente 18 litros de leche. Diríjase a Ignacio Uribe, en Puyo. 6-2

Se replica

al que hubiere encontrado una llave pasador de reloj, la entregue en esta Administración y se gratificará. 2-2

Sustituto

Hay un joven de 21 años de edad y libro de quintos que desea ser sustituto. Informarán calle de Santo Andía número 35 piso primero derecha. 4-2 p

Interesante

Como pudieron ver nuestros lectores hace dos meses, se anunció en esta capital en el hotel del Norte don Manuel Aramayo, para quitar los dolores de muelas, dientes, inflamaciones de encías y flemones; siendo muchos los que tuvieron la suerte de probar el mérito del específico licor Aramayo, cuyo éxito se puede asegurar en esta clase de padecimientos, así como lo presenciaron tanto los huéspedes como los dueños del hotel.

Dicho específico se recomienda al público por ser el único de tan grandes resultados.

De venta farmacia de don Manuel Negrillos. En Estella en las cuatro farmacias, así como en Viana, Lodosa y Oñate. Para pedidos directos a su inventor don Manuel Aramayo, Tafalla. 8-3

Venta de ovejas

Se venden 80 ovejas entromudadas próximas a parir; igual se cambian por borregos. Diríjase a don Benito Lisarraga, vecino del pueblo de Astrain. 3-2 q

Médico

Asociado y con 14 años de práctica, desea colocarse en un partido que esté bien retribuido y el cobro se efectúe bien, así como hasta que se coloque, se ofrece a regentar partidos médicos. Condiciones calle de las Armas, número 47 principal Zaragoza. 4-2

Dos nodrizas

Se necesitan en la calle de Santo Andía números 33 y 35 piso primero, para criar cada una en su casa. 3-3

Colocación

La desea un joven de 17 años, para una barbería, que sabe su obligación de rasurar y cortar el pelo; para informes diríjase a don Juan Jimenez Duchá en Perata (Navarra). 6-5

Nueva parada

de Arizóna a cargo de Santos Lapuente. Ganado excelente asnal mallorquín y caballer de la raza francesa. Apesar del inmejorable servicio los precios son los de costumbre. 15-3 (p)

Arriendo de hierbas

El día 20 del actual tendrán lugar en la villa de Buñuel las subastas para el arriendo de las hierbas de los sotos comunales, cuyo disfrute durará hasta el 31 de Diciembre próximo, debiendo verificarse el arriendo con arreglo a los pliegos de condiciones que se hallarán de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento.

También tendrá lugar en la misma villa de Buñuel, el día 10 de Marzo próximo, la subasta para contratar el servicio del alumbrado público por medio de fluid eléctrico la cual habrá de sujetarse al pliego de condiciones que está de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento hasta el expresado día y a disposición de cuantas personas quieran enterarse del mismo. 8-7

Nodrizas

Hay una de 28 años de edad y leche de 22 días que desea criar en su casa. Diríjase a Casiano Sánchez, Asteria, Estella. 3-3

Dolor de muelas

Instantáneamente se quita el más rabioso con *Astónisis Ayala* que además es un gran Elixir para la boca. Farmacias de Marquina y Artea. -43 a)

A los labradores

En la calle Nueva número 126, se venden patatas blancas de Vizcaya para la siembra, de calidad superior. 8-3

Granja de San Juan

DE ALEJANDRO PALOMAR Propietario, Zaragoza Representantes en Pamplona M. Erro y C. Grandes existencias de arbores, árboles frutales, maderables y de adorno y forestales. Para pedidos e informes diríjase a «La Navarra Agrícola» Estafeta 71. Se admiten catálogos a quien los pida. -19

Nodrizas

Hay una que desea criar en casa de los padres de la criatura, de 21 años y 20 días de leche; para informes diríjase calle del Cármen núm. 23 cuarto piso. -5

Taller de carretería

El renombrado taller de carretería de Pepe Guerrero, vecino de Sádava (Aragón) quiere hacer traspaso. Para más informes diríjase a su dueño Pepe Guerrero. 6-5 p

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 667, Buenos Aires Esta antigua casa, además de las operaciones comerciales al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-49 p

La Elegancia

Almacén de calzado, de Salvador Parra Chapiteo, 5. Grandes rebajas de precios en calzado de todas clases; para caballero botas de mate a 10 pesetas; botas de una pieza para militares a diez; para señora: botas de mate a siete pesetas y 7,50; botas de mate de cordones y botas de quince en color muy fuertes a 7 pesetas; este calzado es de última novedad y de gran calidad. No equivocarse. Héroes de Estella, (antes Chapiteo) antigua casa de la señora viuda de Parra. -5

Electra Aragón

Con arreglo a lo dispuesto en los estatutos de esta Sociedad, se convoca a los señores socios a la Junta general ordinaria que tendrá lugar el día 26 de los corrientes a las nueve de la mañana en Tafalla y fonda de don Nicolás Martiniens. A continuación de la ordinaria se celebrará una junta general extraordinaria para dar cuenta de la proporción de arrendamiento. Se recomienda eficazmente la asistencia a la importancia del asunto. Tafalla 11 de Febrero de 1905. El administrador, Agapito Alfaro. -5

En Tafalla

se vende estacilla a seis pesetas militar. Mayor núm. 43. -4

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO

CRAJEAS Y ELIXIR RABUTEAU

El mejor y más económico Ferruginoso.

CLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 3,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.



PILDORAS DEHAUT

Las PILDORAS DEHAUT son el mejor remedio para las enfermedades del estómago y de la digestión.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Octubre, 11 Noviembre, y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por tres de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, Ombay, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Cádiz el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New York Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con tránsito en Habana.

Línea de Venezuela Colombia. Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Cambios por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y encamientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con tránsito en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Ombayenas, Massang y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Buenos Aires. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Ministros que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 23 de cada mes, directamente para Canarias, Massang, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato amable, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa se asegura de las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. U. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

SOCIEDAD ANONIMA CEMENTOS DE BASABURÚA NAVARRA

San Sebastian

Fábrica de Pastaola IRURZUN (Navarra)

Fabricación de Cemento natural

La correspondencia y pedidos se pueden dirigir inmediatamente al domicilio en San Sebastián Narrieta, número 33 segundo piso ó a dicha fábrica de Pastaola.

Telegramas—Basaburúa—San Sebastian 30-4

ESTREMEIRA-ROCHAPEA Pamplona

Esta antigua y acreditada casa es la que más paga y compra toda clase de trapos, metales y otros viejos, astas, crines, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, corsejas, etc., etc.

CASA ESPECIAL por mayor para la adquisición de desbarates del ejército y armada, derribos, fábricas, etc., etc.

No vender sin antes consultar con esta casa y os venceréis que es la que a más altos precios paga los artículos a que se dedica.

Para avisos por menor casa del señor Gil, Pellegierias

Estremera-Rochapea, Pamplona 30-2

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

Cuarenta años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

DEBILIDAD NEURASTENIA CONJUNCION CLOROSTIS CONVALENCIA

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El más poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todos los notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerza, apetito y color. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma ADRIAN, PARIS

Abonos minerales

Superfosfatos de St. Gobain y de otras variedades. Hay de venta en el almacén de los señores Vermeulen, Goni y Compañía, número 10, en la calle de Navarra, s/n. -19

A LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO

Conviene leer la carta siguiente:

Desde el día que conocí los pulvos del doctor Soudre, me encuentro completamente curado del estómago, no podía dormir ni digerir, y sufría continuamente dolores; con una sola caja bastó para obtener mi completa curación por lo que le estoy sumamente reconocido.

Lartigue Merest

SAN JUAN DE LUZ

Dos mil curaciones de esta clase han sido obtenidas con el uso de los pulvos del doctor Soudre remedio que cura antes que ningún otro, por antiguo que sea la enfermedad.

Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina, Nueva, 1.

¡Señoras! ¡caballeros!

¿De qué debe proveerse toda persona de orden?

De una Agenda de las varias que publican Bailly Bailliere é Hijos para 1905

Todos deben comprar la *Agenda de Bufete* que contiene: Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelo de recibos, de letras, de pagarés.—Guía de ferrocarriles.—Tarifa de correos, de paquetes postales, de telegramos, de arbitrios, de consumos y de tarifas personales.—Guía de Madrid con todas las caridades que suelera.—Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos.

Cuatro ediciones económicas en Madrid 4, 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. — En provincias 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas en Madrid 4, 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. — En provincias 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

Las señoras deben adquirir la *Agenda Culinaria*, libro de la compra que contiene 365 recetas y 780 recetas.—Menú diario de siempre y comida y explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe para cada uno.—Agenda en blanco para anotaciones de gastos de cocina.

Precio: 2 pesetas en Madrid y 2,50 en provincias.

Agenda de la Lavandera, libro de suma utilidad en todas las casas.—Precio: 50 céntimos en Madrid y 75 en provincias.

Los Médicos, Cirujanos y Farmacéuticos

deben procurarse la *AGENDA MÉDICO-QUIRÚRGICA* de bolsillo ó Memorandum terapéutico. Formulario moderno y diario de visitas que contiene:

Diario en blanco para las auto acciones profesionales. Hojas para los trasados del pulso y de la temperatura.—Calendario. Memorandum de terapéutica médica, quirúrgica y obstétrica. Formulario moderno.—Venasos y contravenenos, etc., etc., é interesantes noticias sobre enseñanza en las Facultades de Medicina, Farmacia y Veterinaria, Aranceles, Sociedades, Academias, Museos, periódicos y cuanto es necesario a médicos, cirujanos y farmacéuticos.

PRECIO 2,50 PTAS. EN MADRID Y 3 EN PROVINCIAS

Pedid estas Agendas en todas las librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio de España y América.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 20 Martes.—San Félix, Obispo.—Hace conmemoración el Martirologio romano de San Félix, Obispo de Metz, varón digno de los mayores elogios por la exactitud en el cumplimiento de su ministerio. Fue su caridad tan grande que continuamente se ejercitaba en dar sus rentas, bienes y cuanto poseía y podía adquirir a los pobres necesitados; no tenía mayor gozo que cuando socorría a algún mendigo y el día que daba cuanto tenía era para el santo el de mayor complacencia. Al cuarenta y un año desu Pontificado falleció como un verdadero sucesor de los Apóstoles, lleno de merecimientos. El Señor se ha dignado hacer su memoria célebre por la multitud de milagros que ha obrado por la intercesión de su siervo.

La prudencia que delibera suspende el juicio.

CULTOS

Oficio de San Gabino escrito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y más.

A las seis y media el rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cuatro y media a seis y media de la tarde.

En las Salices.—A las cinco de la tarde, no vendrá a S. Francisco de Sales, con plática por D. Demetrio Ripalda.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Casa Parroquial.

San Lorenzo.—Casa Parroquial.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER	Ayer.	Uñ.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50	102,60
Deuda municipal al 4 por 100	102	102
Crédito Navarro	200	200
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vers)	158,50	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betelu		
Agua de Artzet	196,61	
Osá «Iruña»		
Asucarera (Mareilla)		
Asucarera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	158	
Id. 4 y 8 series con 50 por 100 de sembr.	110	
Electra Pamplonesa		
La Vasca Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electra Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas.		
Id. de 1.000 P. serie con 2 por 100 de sembr.		
Electra Iruñe		
«La Vasconia»	175	
Agua de Borja y Belascosain	190	
Electra del Kales		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española.		
La Industrial Sangreana		
Noria-Bombas de Lodosa.		

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona).

EL TIEMPO

Temperatura máxima de hoy: 9,9

Temperatura mínima de ayer: 7,6

Altura barométrica a las 9 de ayer: 722,3

Estado acordado por el viento: 637

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones: 2 hembras 0

Funciones.—Julian Marino, de Pamplona, Pellegierias 90 1.º

Isidro Leoz, de 4 años, de Pamplona, Estafeta 61 5.º

Juana Josef Ochoa, de 74 años, Hospital civil.

Saturino Guelbenzu, de 65 años, de Ostiz, Hospital civil.

Martin Echavarriz, de 89 años, de Salinas de oro, Hospital civil.

Canoa Arroz, de 12 meses, de Pamplona. Carmen 2.º 2.º

Marcelino Aizpurua, de 61 años, de Pamplona, Mayor 4.º 4.º

Nicolás Artola, de 86 años, de Estella, Estafeta 66 1.º

Matrimonios.—Eduardo Cortijo, de Rodas, con Margarita Cardán, de Milagro.

CAROL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De un paciente: 49

De un respo: 4

De un respo de respo: 4

VIAJEROS

Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad las personas siguientes:

Don Quirico Rodríguez, don Vicente Millen, don Quirico Manariz y don Manuel Eulate.

MERCADO DE GORRANES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad

ROBO	Doble decilitro
Esales setón	Pesetas
Trigo	35,60
Avena	34,60
Ujanda	15,00
Habas duras	22,00
Idem azúcares	3,95
Besa	22,00
Mais	19,00
Aiscol	20,00
Elizón	20,00
S. Balas	21,00

TENATRO GAYARRE

Función para hoy.

La opereta en tres actos y cuatro cuadros titulada: «Cin ka ko.»

A las nueve en punto.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Pensamiento.»

Sr. Dn. Melitón Ledo de Neucino

Ubeda

Con las precedentes letras formar el nombre y apellido y título de un antiguo y distinguido caudillo navarro.

CHARADA

Remitida por «Reverte»

Cuarta terea de mi casa para ir a ver los toros, pues prometí acompañar a mi buena amiga todo. Mas como por compromiso iba, y de muy mala gana dije: *dos primera ella irá; dos no, me volveré a casa.*

BUZON.

«Balleto Resalado.»—La charada no está mal dada como Dios manda. La tarjeta puede pasar. «Un ruso japonés.»—Entrar en turno. «Un legirto con tercinas.»—Voy a contestar a escape. No sirven. «Pesta color.»—En cuanto he visto que figura un nombre con una falta de ortografía, (aunque así lo exija la solución) he decidido arrojarla al cesto. «Reverte.»—Admitidas las dos últimas. «C. B. D. O.»—Vaya, lo más prudente será largarlo al cesto, previamente, porque así es un guasón con más barbas que el mismo San Antón.

Soluciones a los pasatiempos publicados el día 16.

Charadas—Anónimo, Alfaro. «Tejto.»—Juan Montilla Aden. Han remitido soluciones exactas: A las dos charadas.—«Un ruso japonés.»—El legirto con tercinas.—«Un solucionista.»—El de ille.

DON CANDIDO.